
宣誓並非兒戲 勿觸三條底線
議員在宣誓之後才有資格進入立法會議事，並非兒戲，某些激進「本土」議員

欲在宣誓時表達反基本法、反「一國兩制」、反特區政府的政治主張，這是「街

頭政治」的翻版。奉勸這些涉世未深的政治新人：遵守基本法，勿觸法律底線；

依規行事，勿觸規則底線；須有政治良知，勿觸道德底線。否則，無異於「政治

自殺」。
新一屆立法會70位議員將於12日宣誓就職。近日，

有激進「本土派」議員放出話來，欲在宣誓就職儀式上
搞些動作出來。有的聲言「加料」，插入違反基本法的
言論；有的聲言在宣讀「擁護中華人民共和國香港特別
行政區基本法」時「扮咳」、「支支吾吾」，以圖蒙混
過關；有的準備參考英國或美國議員手勢和服飾，以表
達個人意見；有的經幕後高手提點，欲在宣誓就職結束
至走回座位的間隙「做騷」，呼幾句口號；有的還準備
拿些道具，以吸引眼球，增加曝光率。如此煞費苦心，
其實只有一個目的，就是要表達自己反基本法、反「一
國兩制」、反特區政府的政治主張。
宣誓是按照基本法的規定舉行的，是有法律效力的。
議員在宣誓之後才有資格進入立法會議事，並非兒戲。
奉勸激進「本土」議員收起「街頭政治」那一套，勿觸
三條底線。

遵守基本法，勿觸法律底線
激進「本土派」議員應該弄清楚，從宣誓就職開始，
議員已經進入香港的政治架構內，屬公職人員。在一個
民主社會裡，公職人員比之於普通公民自由度更小、接
受的監督更多。如公然違法，必將承擔法律後果。

現在，激進「本土派」的某些議員已經走到了危險的
地步。比如，鄭松泰揚言要在宣誓加上所謂「港中區
隔」，就是在挑釁基本法。基本法第一條規定，「香港
特別行政區是中華人民共和國不可分離的部分」；第十
二條規定，「香港特別行政區是中華人民共和國的一個
享有高度自治權的地方行政區域，直轄於中央人民政
府」。這清楚地表明香港與中國，不是國與國的關係，
不是政治實體與政治實體之間的關係，不是平起平坐的
關係。所謂「港中區隔」，從字面分析，是將香港和中
國兩個概念放在對等的地位；從內涵上分析，就是要鼓
吹「香港區別於中國」、「香港從中國分裂出去」，這
是公然違反基本法，挑戰憲法法律的行為。
如果激進「本土」議員把「港中區隔」的話加入誓

詞，定會造成嚴重後果。基本法第七十九條規定：「香
港特別行政區立法會議員如有下列情況之一，由立法會
主席宣告其喪失立法會議員的資格：……（七）行為不
檢或違反誓言而經立法會出席會議的議員三分之二通過
譴責。」可見，觸法律底線，如同自踩地雷，定會自取
滅亡。

依規行事，勿觸規則底線

議員應該如何宣誓？《宣誓及聲明條例》對所有公職
人員的宣誓有詳盡規定。立法會議員就任儀式上必須宣
讀誓詞，誓詞如下：「我謹此宣誓：本人就任中華人民
共和國香港特別行政區立法會議員，必當擁護《中華人
民共和國香港特別行政區基本法》，效忠中華人民共和
國香港特別行政區，盡忠職守，遵守法律，廉潔奉公，
為香港特別行政區服務。」
如果不如實、不完整宣讀誓詞會有什麼後果？《宣誓

及聲明條例》第21條規定：「如任何人獲妥為邀請作
出本部規定其須作出的某項誓言後，拒絕或忽略作出該
項誓言——（ａ）該人若已就任，則須離任，及（ｂ）
該人若未就任，則須被取消就任資格。」立法會助理秘
書長衛碧瑤日前指出，根據香港法例第11章《宣誓及
聲明條例》，議員必須依法完成宣誓，宣誓時須跟足誓
詞內的字句，若有議員讀得不流暢或將誓詞增減，作為
監誓人的秘書長陳維安會作出提醒。所有立法會議員均
須完成宣誓後，才能出席會議及表決議案，若議員在12
日當日未能完成宣誓，新任立法會主席需要在下一次大
會（10月19日），執行議事規則，要求有關議員再次
宣誓。也就是說，按要求宣誓是當議員的必要條件，沒
有「偷樑換柱」、「偷龍轉鳳」、「偷工減料」的任何
餘地。
人們也許會記得，2004年，當選議員梁國雄曾修改誓
詞，並就此向特區高等法院提出司法覆核。主審法官裁
定：立法會議員必須依法宣誓，《宣誓及聲明條例》已
規定宣誓格式，宣誓者不可隨意更改，否則就會違反基
本法。2012年立法會宣誓就職儀式上，「人民力量」議
員黃毓民在宣誓前高叫「打倒港共政權、打倒梁振英」

等口號，而在宣誓時讀到「中華人民共
和國」及「香港特別行政區」時，就
「扮咳」，不肯說出「共和國」及「特
別行政區」兩個詞。後被要求重新宣
誓，才得以就任議員。此兩事可為前車
之鑒。

須有政治良知，勿觸道德底線
議員是政治人物，誠信是立身之本，也是最重要的政

治資產。好幾位當選議員參選當初都是簽署了承諾書
的，公開承諾擁護基本法和「一國兩制」。如果有當選
議員宣誓就任之時，卻要在眾目睽睽之下食言，豈不是
「兩面人」？ 試想，一對新人在結婚典禮上都要宣讀
誓言，如果有一方不願意讀出誓言，另一方敢於託付一
生嗎？而出席婚禮的賓客又是什麼感受？一對新人尚且
如此，何況一個地區！700萬港人敢於把大事託付給毫
無誠信之人嗎？
激進「本土」議員大都是20多歲的年輕人，涉世不

深，也許並未認識到「誠信破產」的嚴重後果，以為僅
憑投機取巧，譁眾取寵，便可混跡於江湖。豈不知，凡
有作為的政治人物，都是胸懷正義，心繫蒼生，有信
仰、有抱負、有擔當、有愛心、有誠信的人，醉心於玩
小花招、搞小動作的人，騙得了一時，卻騙不了一世，
最終會被民眾拋棄。因此，有必要提醒各位政治新人，
須有政治良知，勿觸道德底線，不要自毀前程。法律底
線、規則底線、道德底線都不容踩踏、不能逾越、不可
挑戰。
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各位立法會議員：
你們好！10月12日香港特別

行政區第六屆立法會將舉行第一
場會議。在各位議員完成宣誓儀
式及選出立法會主席等各項工作
後，本屆立法會將正式投入運
作。作為香港市民的一分子，筆
者非常關心本屆立法會以及各位
議員的未來動向。為了讓本屆立法會的運作更加
順暢，筆者僅此向各位議員提出三點期望，冀各
位借鑑採納。
第一，期望各位議員謹言慎行，莫負市民厚

望。立法會議員作為民意代表，其言行舉止都代
表了市民的意志，反映市民的心聲。因此，公眾
和媒體關注各位的言論、動作，甚至表情都是自
然而然的事情。本屆立法會有不少議員是「政壇
新丁」，在處理立法會工作時缺乏經驗，而早前
個別新人的一舉一動，已經引起社會的爭議。期
望經驗豐富的議員們可以幫助新人，盡快適應立
法會的工作；亦希望各位新人向經驗豐富的議員
虛心請教，不斷提升自己的工作能力，用最佳狀
態應對挑戰，更好地服務市民。
第二，期望各位議員以香港社會整體利益為

重，確保各項經濟及民生議案得以順利通過。現
時全球經濟尚處低迷時期，本港經濟亦受外圍環
境影響尚未明朗。居高不下的房價、日漸增長的
開支、迷茫不清的前景仍是困擾香港市民的「疑
難雜症」。期望各位議員以廣大市民的福祉為依
歸，有效行使自己的權責，推動香港經濟良性發
展。在第五屆立法會任內，議員的無休止「拉
布」，導致多項同市民利益息息相關的議案被拖
延表決，嚴重影響本港經濟發展和社會運作。期
望本屆立法會議員能夠重視這個問題，為市民、
為香港，拒絕「拉布」。
第三，期望各位議員加強同中央政府及特區政

府的溝通，共同推動「一國兩制」事業不斷向前
發展。在第五屆立法會任期內，因為極少數議員
的倒行逆施，導致行政與立法關係嚴重對立，不
僅令政改方案未能通過，亦令社會嚴重分化，損
害香港在國際上的形象。而由於政治爭坳所帶來
的一系列社會問題已經開始顯現，並對香港社會
構成巨大威脅。香港是我們賴以生存的家，為了
讓每一位市民都生活得更加幸福快樂，筆者建議
各位議員主動擔起市民同政府、香港同內地溝通
的「超級聯繫人」角色，同中央、特區政府尋求
「最大公約數」，推動香港政制發展，為香港及
國家的繁榮進步盡心盡力，再譜新章。
最後，筆者衷心祝願各位議員身體健康，工作
順利，闔家幸福，再創佳績！

日前`，香港電台訪問兩位新一屆立法會主席候選人，當梁君彥被問
及，他會否如其他前任立法會主席一樣放棄投票時，他並沒有立即表態
將會跟隨，而說按情況再決定。這是一個非常聰明的答案。
香港首位民選議員出任立法局主席時，以中立為理由，放棄一切投票

權。他是教政治的，卻以一個不是理由的理由，以放棄投票權以示中
立。
做立法會主席一定要中立的嗎？
主席的第一責任是主持會議，稱職的主席應保持議會運作暢順，議而

必決。假如議會花了很長時間去討論一個問題，卻沒有結論，這樣的立
法會主席，恐怕難以令人滿意。假如立法會討論一些關鍵問題時，正反
雙方票數相等的話，主席還可以投決定性的一票，這是主席的權力，也
是全世界接受的會議規則。
關於議會規則，大約100年前，美國的Henry Martyn Robert寫了一本

名為Rules of Order（會議規則）的書，後世稱為《羅伯特議事規則》，
該書綜合世界各國議會的議事方法，整理出一套最符合議場規範的議事
規則，被視為世界議會議事規則的經典。孫中山親自翻譯參考了《羅伯
特議事規則》，寫出《民權初步》。如今世界各國各地的議會都有各自
的規則，香港立法會也不例外，但立法會議事規則並無規定，主席必須
放棄投票權。
梁君彥議員若當選為立法會主席，希望他千萬不要放棄投票權，更希

望他在關鍵問題上，在有需要的時候，投下決定性的一票。

屠海鳴 中國和平統一促進會香港總會常務副會長 香港僑界社團聯會永遠名譽會長 中華海外聯誼會理事 上海市政協常委

新丁議員要注意言行

說實話，港人目前面對的住屋問題十分嚴
峻，基層市民輪候公屋遙遙無期，一拖再拖，
就連中產亦難以上樓，收入總追不上樓價。但
如候任立法會議員游蕙禎般，在公開場合以青
年無地方「扑嘢」來形容青年的住屋問題，引
起社會譁然，不少市民認為游蕙禎「教壞細
路」。
筆者希望游小姐明白，立法會議員在香港有
重要的憲制角色，一言一行非常引人矚目，甚
至被視為社會的榜樣。即使游議員是年輕人、
立法會新人，但筆者相信社會對游議員的道德

要求不會因此而降低。身為立法會議員，絕不
應在公開場合說不雅的用字，更不應借此譁眾
取寵。
事實上，幾位候任激進派議員，其言行很令
人咋舌。例如身兼元朗區議員的鄺俊宇，本來
寂寂無聞，只因「肥佬黎」和「雷動計劃」的
力捧而意外當選。但他當選後藉橫洲建屋計劃
向政府潑污水，謊稱從未知悉有關建屋計劃，
馬上被傳媒翻舊賬，證實其不但聽過相關發展
計劃，甚至不止一次接受傳媒訪問時作出評
論；青年新政的梁頌恆，聲稱支持未夠40歲的

朱凱廸和鄺俊宇擔任立法會主席，卻不知立法
會主席必需年滿40周歲的要求；舉辦介紹立法
會工作的簡介會，激進派的新丁議員幾乎全數
缺席。這些事實均反映，激進派候任立法會議
員素質欠佳，誠信存疑，又不熟悉基本法，不
重視議會工作。
新丁議員需明白，議員的主要工作不能只着

眼於選舉，相反，選舉結束，成功當選，才是
議員工作的真正開始，希望一眾新丁議員認真
學習基本法，多了解議事規則，更要注重言
行，否則難以履行議員職責，有負選民所託。

陳 平 新界社團聯會副會長

國會報告暴露美國是「港獨」幕後黑手

美國國會及行政當局中國委員會(CECC)10月
6日發表最新年度報告，攻擊「中國過去一年對
香港的干預增加，特別提到年初銅鑼灣書店事
件，及在立法會選舉中有支持港獨者被取消候
選人資格」，該報告書還威脅，特區政府要重
新啟動政制改革，否則「建議美國國務院繼續
根據在 1992 年頒佈的《美國香港政策法》
（United States-Hong Kong Policy Act of
1992）內的301條款，每年向國會遞交有關香
港情況的報告。」報告亦建議行政部門與國會
需要共同判斷決定，「如果香港的自治與法治
繼續受到威脅，是否需要修改《美國香港政策
法》。」美國國會粗暴干預香港事務，公開支
持「香港自決」和「港獨」的行為，不打自
招，暴露美國正正是「港獨」的幕後黑手。
香港已經回歸中國，直轄於中央政府，是中華
人民共和國不可分割的組成部分。中國落實貫徹
「一國兩制」，落實基本法，維護國家主權和香
港繁榮穩定，成績有目共睹。美國國會的報告書
對中國干預香港的指責，完全不符事實。

明刀明槍支持「港獨」
新任美國駐港總領事唐偉康上任後，進行首
次演講，曾被問到是否支持「港獨」。當時唐
偉康說，「『港獨』只是不同表達方式，香港
大多數人，包括推動『港獨』人士都是朝着同

一目標，就是希望香港享有高度自治，維持在
國際社會上的獨特性。」「美國承認香港是中
國一部分，『一國兩制』值得維護和重視。」
在唐偉康眼中，「港獨」言行竟然和「高度自
治」相提並論。
相隔不足20天，美國國會的報告書拆穿了唐
偉康的偽裝。美國國會明刀明槍支持「港獨」。
這份報告書公然說：「雨傘運動後，有參與者、
學生等紛紛成立新政治組織，出現有關『自決』
與『獨立』的活動，並且參與區議會及立法會選
舉，但當局要求立法會選舉參選人簽署確認書，
當中有6名立法會候選人因被認為支持『港獨』
而被取消候選人資格，被外界認為香港當局有政
治審查之嫌。」美國對「港獨」的支持，可以說
已經肆無忌憚，毫不掩飾。
眾所周知，香港的高度自治，並不是完全自
治，更不是獨立。基本法明文規定，所有立法
會議員都要宣誓效忠中華人民共和國香港特別
行政區，擁護中華人民共和國香港特別行政區
基本法。所以，任何人宣稱要在香港搞「港
獨」，都是違反基本法和香港的選舉法例。香
港民族黨陳浩天、「本土民主前線」梁天琦等
少數「港獨」分子，公然宣稱香港不是中國領
土，要進行「香港建國」，「戀殖歸英」，是
分裂國家、踐踏主權的行為，這樣的人根本無
資格參選立法會議員。選舉主任按照選舉條

例，不信納他們的提名，依法維護國家主權，
維護選舉的嚴肅性，美國國會無權說三道四，
指手畫腳。

扶植激進派搶灘奪位
事實證明，「自決」、「港獨」的歪風，正

是因美國在背後鼓吹煽動而起，且愈演愈烈。
美國一直暗中通過駐港總領事館的人員及有關
人等，煽動香港學生參與「佔中」，發動「旺
角暴亂」。今年3月9日，梁天琦、黃台仰被傳
媒揭露與美國領事館的人員私下會面，消息
指，有人曾向梁黃二人表示，美國政府可以通
過NED（美國國家民主基金會）為二人提供資
金援助。去年的區議會和今年的立法會選舉，
「佔中」後迅速冒起的「傘兵部隊」積極參
選，全力搶灘奪位，《蘋果日報》、「雷動計
劃」都發揮了極之重要的作用，《蘋果日
報》、「雷動計劃」真正的大老闆是誰，不言
而喻。
這就很清楚了，主張「自決」、「港獨」的激

進「本土派」日益囂張，反中亂港手段層出不
窮，得到美國的垂青。如今，美國國會的報告
書，就是煽動和支持「港獨」的自供狀，香港市
民可更加清楚「港獨」的背景和目的，更加明白
外部勢力扶植「港獨」的嚴重後果，從而更加堅
決捍衛國家主權，維護「一國兩制」成功落實。

高天問

人民幣「入籃」的機遇與挑戰

人民幣國際化取得了階段性成果。10月 1
日，人民幣正式加入國際貨幣基金組織(IMF)特
別提款權(SDR)貨幣籃子。這個籃子不再是純粹
的精英儲備貨幣俱樂部，而是納入了新興經濟
體的貨幣。人民幣入籃不僅是人民幣國際化的
成果，也是全球金融治理的大事。這意味着，
以西方貨幣為核心的全球儲備貨幣體系已經不
合時宜，亟需加入新興血液，人民幣就承擔了
這樣的時代責任。

國際對人民幣抱極大希望
人民幣入籃，是中國經濟實力的體現，也是

人民幣國際化的成果。就現實而言，人民幣入
籃既是機遇，也有挑戰。
首先，人民幣國際化是中國深耕經濟全球化

的戰略主動之舉。
其次，危機時代的人民幣匯率和利率市場化

也在有條不紊地進行。哪怕是在市場紊亂、風
險陡增的情勢下，人民幣基本實現了
利率市場化，人民幣匯改也經受住了
來自國內資本市場和國際空頭做空的
嚴峻挑戰。長期以來，美國和西方國
家對人民幣匯率變化堅持用功利主義
的偏執立場來解讀，認為人民幣是以
貶值來促進出口。但是去年8·11匯
改的危急時刻，IMF認為這是人民幣
匯率市場化的理性作為。由此凸顯，
IMF對人民幣抱有極大期望。
其三，去年年底，IMF同意將人

民幣納入SDR，人民幣也迅速作出
回應，出台了參與一籃子貨幣匯率變
化的人民幣匯率指數（CFETS）。

中國央行釋放的信號是，希望市場減弱人民幣
兌換美元的關切，漸漸讓人民幣與美元脫鈎。

短期難撼動美元地位
後危機時代的陰霾依然籠罩在全球上空，全

球金融治理體系還在動態調整中。在此轉型
期，人民幣入籃的象徵意義更多，要想真正成
為美元那樣的全球儲備貨幣，還有漫漫長路要
走。可以說，SDR籃子裡的主要貨幣中，美元
佔比份額最高，即使經過危機期美元信用降
低，在未來一段時間裡，美元作為全球儲備貨
幣的地位難以撼動。即使和歐元及日圓相比，
在全球金融治理前提下和實際的市場影響力方
面，人民幣和其相比也有相當的差距。
人民幣加入SDR貨幣籃子，在這個全球精英
貨幣俱樂部中，能否存續下去和享有話語權，
要看內外兩個方面：內要涵養內功，保持中國
經濟活力，使中國經濟實力更上層樓；外要擴
大人民幣的市場影響力，使更多國家使用人民
幣，將人民幣用作儲備貨幣。人民幣入籃後，
俄羅斯表示要將人民幣作為儲備貨幣，如果更
多國家加入進來，人民幣成為全球儲備貨幣的
幾率將增加。
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■10月1日，人民幣正式作為第五種貨幣加入IMF（國際
貨幣基金組織）的SDR（特別提款權）貨幣籃子。 中新社


